

La Asociación Psiquiátrica Mexicana premia a investigadores de la UAM-X, I.M.P

Alejandro Lobo

- Realizó una investigación conjunta acerca de la dinámica de la familia mexicana

En el pasado Congreso de la Asociación Psiquiátrica Mexicana, el Comité Científico de la misma galardonó al doctor Víctor Ruiz Velasco, profesor e investigador de la UAM-Xochimilco; al ingeniero José Cortez Sotres, Jefe de Informática del Instituto Mexicano de Psiquiatría y a la doctora Ema Espejel Aco, presidenta del Instituto de la Familia.

A dicho merecimiento se hicieron acreedores por la investigación que conjuntamente elaboraron, la cual consiste en un instrumento psicométrico para evaluar la funcionalidad de la familia mexicana.

Al respecto, los investigadores señalaron que este instrumento cuenta con un 87 por ciento de confiabilidad y permite observar relaciones en la dinámica funcional de las familias, mediante un cuestionario estructural.



El Ingeniero José Cortés Sotres del IMP



El doctor Víctor Ruiz Velasco de la UAM-X

Cortez Sotres, del Instituto Mexicano de Psiquiatría, señaló que este nuevo instrumento de evaluación familiar, beneficiará la observación de las relaciones dinámicas de las familias entre diversas variables: "En este momento se está llevando a cabo un estudio descriptivo de familia normal, es decir, se busca conocer cómo es una familia normal y ver que resultados arroja bajo la óptica de este nuevo instrumento. Otro tipo de investigación que se empieza a concretar actualmente es, por ejemplo, observar la funcionalidad de las familias en el caso de existir un paciente psiquiátrico internado o en casa".

El doctor Víctor Ruiz Velasco, profesor e investigador de la División de Ciencias Biológicas y de la Salud de la UAM-X, expresó que dicho instrumento está elaborado para adecuarse a la realidad de las familias mexicanas, ya que después de una amplia consulta de bibliografía sobre algunos métodos de evaluación desarrollados en

Estados Unidos, principalmente, se determinó que éstos no pueden adaptarse a nuestro contexto, ya que presentan problemas metodológicos y que llevan al terapeuta a determinar de manera subjetiva la funcionalidad de la familia.

Añadió que el cuestionario en una escala proporcionará un perfil funcional de la familia: "Las cuarenta preguntas que lo forman incluyen aspectos relacionados con el afecto, la comunicación y la organización, entre otros. Además puede funcionar para la observación de patologías y modos de comportamiento característicos".

Por otra parte, los investigadores informaron que para el logro de resultados positivos, el instrumento debe ser aplicado por personas capacitadas, por lo cual se llevará a efecto un curso de capacitación dirigido a médicos, psicólogos, terapeutas familiares, sociólogos, antropólogos, entre otros.

Se pretende que el curso citado se imparta en la Unidad Xochimilco en el próximo trimestre. ♣